

KREBS, Ricardo

GUÍA SEMANAL

Importancia del libro:

Verdadero eje del desarrollo cultural

600328



Jornadas
del LIBRO
y la
cultura

El libro, con los debates y conclusiones, editado
un año después.

CUBIERTO de polvo en muchos estantes, ha sido desplazado por el magnetismo de los medios electrónicos. Los variados e intensos estímulos de nuestra época tratan de reemplazarlo como "el lugar de encuentro de dos almas", y a través del tiempo han logrado crear lo que los entendidos llaman "apagón o apagamiento cultural".

Este fenómeno llamó la atención de un grupo de profesores de la Universidad Católica y un incidente —la decisión del Gobierno de gravar con el Iva la venta de libros—, lo transformó en debate a nivel nacional. Superado al decidirlo que el impuesto del 20 por ciento se destinara a la compra de libros por parte del Estado, quedó al descubierto el gran problema de fondo: el creciente decaimiento de los hábitos de lectura del chileno y sus consecuencias en su desarrollo cultural e intelectual. Así nacieron las "Jornadas del Libro y la Cultura" y ahora, un año después, las editoriales Universitaria y de la Uc acaban de editar el contenido y conclusiones del debate.

Cada día menos lectores

En momentos de realizarse las Jornadas, la "crisis del libro" tuvo una amplia repercusión. Aunque se considera un fenómeno mundial, este deterioro es agudo en nuestro país. Las estadísticas señalan que en 1959 se publicaron 1.227 libros en total en Chile; en 1969 la cifra bajó a 1.100 y en 1975, a apenas 618 volúmenes. Por otra parte, el 75 por ciento de los libros adquiridos en Chile son de carácter funcional, para fines de enseñanza.

Aunque estos datos no dan una idea acabada del problema, Hernán Larraín, Vicerrector de Comunicaciones de la Uc, asegura que "la gente que lee libre y espontáneamente es cada día menos, y esta gente a su vez lee menor cantidad de libros. Hay un doble efecto. No habría problema si se viera que el libro es reemplazado por algo que tiene su mismo

efecto. No se trata de defenderlo a toda costa. Pero mientras no sea reemplazado..."

Entre las conclusiones del análisis de las Jornadas se resaltaron una serie de posibles causas del deterioro del hábito de la lectura. "Se detectó un problema en la enseñanza media y se vio la necesidad de revisar el sistema, no dándole tanta importancia a la discociación literaria, a la 'botánica' de las obras, sino que a los contenidos", declara Hernán Larraín.

También se vieron, entre otros, los problemas de la escasez de bibliotecas, la aparición de nuevos medios de comunicación social y la transformación del libro en un bien de consumo extremadamente caro.

Pero como no se trata de detectar el problema y quedarse "de brazos cruzados", hubo importantes sugerencias en cuanto a posibles soluciones. Para Hernán Larraín una de las más relevantes fue el planteamiento de la creación del Instituto Chileno del Libro "como una institución que se pudiera dedicar a los problemas del libro en forma permanente, buscando vías reales y concretas para una solución". Las Jornadas terminaron hace un año y el proyecto aún sigue tramitándose.

Fuera de la reforma al sistema educacional y la creación de un Instituto dedicado al libro, se pidió la acción de personas o instituciones que algo tienen que ver con el tema: "O nos joguemos todos o no se lleva adelante nada. Y esto es importante recalcarlo, porque hay muchos celos en el ambiente. Hay celos entre los editores, los libreros, los escritores. Es muy complejo el ámbito, así que lo ideal es hacer un movimiento en que estas diferencias se superen, para poder revitalizar el libro como eje del desarrollo del pensamiento".

En la misma perspectiva, se vio la necesidad de que los medios de comunicación incentivarán el gusto por la lectura, asumiendo una responsabilidad frente al problema. "Acciones con este objetivo fueron los encuentros de Universidad, Periodismo y Cultura, en donde se invitó a participar a los directores de medios de comunicación por separado, y se inició una discusión en términos del rol cultural que éstos

54 *Guía Punto N° 408. Sfpo. 8-11-77*

Verdadero eje del desarrollo cultural [artículo] Consuelo Larraín.

AUTORÍA

Larraín, Consuelo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Verdadero eje del desarrollo cultural [artículo] Consuelo Larraín. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa